



Editoriales y Artículos de Opinión
06 de abril del 2024



Confianza en la victoria morenista, el efecto Sheinbaum

Obvio, el primer efecto electoral de la presencia de Claudia Sheinbaum en Zacatecas, ha sido el fortalecimiento de los candidatos de Morena, y de los partidos aliados del Trabajo, Verde Ecologista, Encuentro Solidario y Nueva Alianza, por consecuencia, la radiografía que exhiben las encuestas los reafirma a la vanguardia hacia la consolidación del llamado Plan C, las mayorías calificadas en el Congreso de la Unión y Legislatura Estatal, que si mantienen esa continuidad en cifras de puntuación pueden estar retratando el desenlace del domingo 2 de junio.

Desde su entrada a Loreto procedente de Aguascalientes, la candidata presidencial morenista estuvo cobijada por las multitudes y en este municipio los hermanos Ricardo y Saúl Monreal Ávila, la recibieron con el acompañamiento enlazado y reunificado de todos los candidatos al Senado, las diputaciones federales, a las presidencias municipales y diputaciones locales, el activismo de Verónica Díaz Robles, Jorge Miranda Castro, José Saldivar Alcalde, Bennely Hernández, Soledad Luévano Cantú, Alfredo Femat Bañuelos, Julia Olguín Serna, y Ulises Mejía Haro, era entusiasmo desbordado, cada uno con sus cuadros y grupos de campaña que ostentan movilización tras el voto ciudadano.

Rumbo a Fresnillo más destacaron las manifestaciones de los aspirantes a las diputaciones, Ruth Calderón Babún, Santos Antonio González, Violeta Cerrillo Ortíz, Saúl Cordero, Susana Barragán, Ernesto González Romo, Martín Álvarez Casio, Georgina Fernanda Miranda, Héctor Bernal, Imelda Mauricio, Lyndiana Bugarín, Jesús Padilla, hasta Maribel Villapando, como en la danza marcharon parejos y continuaron hasta Guadalupe, donde Claudia Sheinbaum Pardo se mostró más motivada y debió reiterar compromisos con el estado.

COMPROMISOS Y OVACIONES

La gente que siguió los eventos se enardeció y ovacionó al escuchar a la candidata presidencial que "va a regresar a Zacatecas todo lo que le ha dado a la Nación desde la época colonial", relanzó el compromiso de construir la presa Milpillás, el anhelado proyecto de abastecimiento de agua potable para el centro geográfico de la entidad; insistió en que al llegar al Palacio Nacional se redoblarán las estrategias para recuperar la seguridad pública en los municipios afectados por la violencia, "paz y seguridad a Zacatecas, sin mano dura". Y claro, la temática nacional de las mayorías calificadas para lograr la aprobación de las 20 reformas constitucionales propuestas por el Presidente Andrés Manuel López Obrador y que mañana domingo ganará el debate a Xóchitl Gálvez y a zacatecano Jorge Álvarez Máynez.

En toda la jornada del jueves morenista con Sheinbaum Pardo, se pudo apreciar el optimismo de candidatos, gobiernos y ciudadanos, porque en contraste con Guanajuato, Colima, Morelos, Guerrero y Michoacán, en Zacatecas ya se percibe, se nota y se siente una atmósfera más equilibrada y estable de tranquilidad, lo que política y electoralmente se demuestra por la ausencia de solicitudes de protección a los candidatos a senadores, diputaciones federales, presidentes municipales y diputados locales, los indicadores es que no hay incidentes ni amenazas.

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmunoz1970@hotmail.com | [@rmunozc1970](https://twitter.com/rmunozc1970)

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

Lo bueno, lo malo y lo que debe mejorar

Hace algunos días y de una manera muy informal tuve la oportunidad de escuchar las opiniones de un gran amigo que conozco desde hace mucho tiempo y como se imaginará, todas ellas fueron relacionadas a la actividad turística que realizamos en Zacatecas. Nuestra charla comenzó recordándome su currículo en la que con mucho orgullo dice contar con varias carreras trucas y un doctorado en la calle lo que lo hace un hombre muy valioso.

Comenzamos a ver a nuestra capital como el producto turístico que debe ser, analizamos tanto fortalezas como debilidades y concluimos con el tema de esta temporada vacacional que termina el domingo, también comentamos el tan criticado festival cultural que en esta edición según las lenguas viperinas estuvo muy quedado.

A manera de resumen compartiré con usted lo más destacado de nuestra conversación plasmándola para su información como lo malo, lo bueno y lo mejorable de este periodo vacacional de semana santa mezclado con nuestro festival cultural.

a) Lo bueno. Reconozco que hemos sido muy críticos con el General Arturo Medina Mayoral, pero en esta ocasión, nos toca reconocer su labor ya que el regreso del turismo en estas fechas es en gran parte porque nuestros visitantes transitaron seguros por nuestras carreteras y para que se dé una idea, le comento que hasta el viernes traemos un 40% de ocupación en esta temporada vacacional, mientras que el año pasado alcanzamos solo un 28.9%. También contamos con el regreso de la Feria de Primavera a Jerez donde hasta el momento lleva saldo blanco.

Particularmente celebro el éxito de la cabalgata del sábado de gloria que nos abre nuevamente las puertas al retorno de nuestros paisanos a este hermoso pueblo mágico, no debemos de olvidar también que el comercio local depende en gran parte de la gente que viene en estos días.

b) Lo malo. No sé si las personas que viven en la capital se acostumbren a ver el centro histórico descuidado, con la iluminación escénica a medias y luciendo grafitis que demeritan terriblemente lo hermoso del mismo. Si bien se pusieron botes de basura nuevos y el ayuntamiento se vio un poco más proactivo en cuanto a la limpieza, créame que el esfuerzo no fue suficiente. Seguimos teniendo un hermoso pero deteriorado centro histórico al que para los que no vivimos en la capital lo seguimos viendo con falta de cariño; no sé si corresponda al INAH, al ayuntamiento o al gobierno del estado pero vale comentar que si presumimos y vendemos "belleza", eso es lo que la gente querrá recibir, no con lo que se cuenta actualmente.

Lo he comentado previamente y en varias ocasiones, si pudiéramos contar con el póster del festival entrante así como las fechas del mismo al final del que se ésta cerrando, la promoción sería mucho más accesible no solo para nuestras autoridades, sería algo muy bueno para toda la comunidad turística de Zacatecas. Como dato adicional les informo que para que el festival augure éxito, deberá de ser anunciado al menos 6 meses antes de la fecha de inicio, lo que permitiría un flujo más alto de turismo en estas semanas de vacaciones.



PARA QUE EL FESTIVAL AUGURE ÉXITO, deberá de ser anunciado al menos 6 meses antes de la fecha de inicio.

Da pena el estado de nuestras carreteras, en lo particular la que nos lleva a Saltillo y Monterrey, lugares que nos dan un flujo interesante de turismo. No olviden que la mayoría de nuestro turismo viene por tierra, por lo que les pido atiendan este problema que de seguir así, cuando empiecen las lluvias ya no habrá como trasladarse de otro estado a Zacatecas.

c) A mejorar. Como el pedir no empobrece, me gustaría solicitar al gobierno estatal o por qué no, al federal, una renovación de los museos de Zacatecas. Entiendo que es un tema complejo pero ya urgente. Necesitamos también actualizarnos en experiencias para el turismo ya que con lo poco que se cuenta, solo da para tener un promedio de menos de dos noches por visita.

Aunque parezca que el turismo ya quiere venir de nuevo a Zacatecas, no debemos de confiarnos porque a pesar de ver un centro histórico lleno en estos días, seguimos aún muy lejos del porcentaje de visitantes que traíamos en 2019 año que sin duda es el mejor referente. Le recuerdo para que quede memoria de lo dicho en este espacio que en ese año a estas fechas, el porcentaje de ocupación era de un 79.2%, qué tiempos aquellos.

Mucho por reflexionar, pero más aún para pensar que tenemos que hacer para regresar a los visitantes de antaño. Me queda claro que la responsabilidad no solo es de nuestras autoridades, mucha parte del éxito cada temporada vacacional depende en gran parte de los que nos dedicamos al turismo.

No dudo que el trabajo todo lo vence, los invito a pensar que haremos para mejorar el porcentaje de esta temporada en verano. Por lo pronto empezamos ya con la promoción la semana entrante en el foro más importante de América Latina, el Tianguis Turístico. Finalmente recordarle que la solución somos todos, si queremos más visitantes debemos de redoblar esfuerzos. Hasta la próxima.

Mi Jardín de Flores
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

‘Vamos a traer paz y seguridad a Zacatecas y a todo México, no es un asunto de mano dura, no nos confundamos, porque el autoritarismo no lleva a ningún lado, más que a acabar con la democracia y con las libertades del pueblo, es un asunto de justicia’: Claudia Sheinbaum Pardo.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Viernes 5 de abril de 2024. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

Ni en Sueños

QUE vitalidad la de la Dra. Claudia Sheinbaum: cuatro eventos en un día, el primero en Aguascalientes, después tres en Zacatecas: Loreto, Fresnillo y Guadalupe; tan menudita que está pero con mucha fortaleza, en cambio doña Xóchitl en un dos por tres se cansa, no ha logrado sostener un ritmo de trabajo y hay días en que nomás tiene un evento, ni en sueños doña Xóchitl podría ser presidenta de México, sería retroceder, Dios nos ampare, con don David es más que suficiente.

-Y PARA gobernar y tener éxito -toma la palabra doña Petra-, se necesita trabajar todos los días como lo hace mi ‘cabequita de algodón’ que no descansa ni los domingos; por eso Zacatecas anda mal, porque el David se la pasa en la hueva, o haciendo negocios particulares para aumentar su patrimonio pues quiere ser el más rico de Zacatecas y estados circunvecinos y esta es su oportunidad-.

-ES INCREÍBLE como tiene David a Zacatecas, la verdad, hasta con el Festival

Mi Jardín de Flores

Ahora sí, Milpillas

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Claudia Sheinbaum Pardo



David Monreal Ávila

Cultural está terminando, todos los empresarios: hoteleros, restauranteros, comerciantes en general y prestadores de servicios se quejan por la falta de turistas.

“OTRO DE los grandes errores de Da-



Guadalupe, Zacatecas

vid, ha sido su alejamiento con las fuerzas vivas de la entidad: no hay cercanía con los inversionistas extranjeros, nacionales y locales, los industriales de la entidad, con las cámaras de comercio, con médicos, contadores, con el grueso del pueblo y hasta

con los medios de comunicación, bueno, ni siquiera tiene cercanía con su hermano Ricardo Monreal quien sin embargo salió a defenderlo con mentiras, diciendo que David recibió a Zacatecas es el segundo lugar de inseguridad y que hoy lo tiene en el lugar 28, en dos años de gobierno.

“FALSO de toda falsedad: Zacatecas nunca tuvo el segundo lugar de inseguridad, David cumple el próximo 12 de abril 2 años 7 meses, y si bien han bajado los homicidios, la maldita inseguridad continúa al alza: los secuestros, desapariciones forzadas o privaciones ilegales de la libertad o como quieran llamarle, han aumentado.

“POR SI esto fuera poco, el campo está en bancarota, no hay empleo, no hay inversiones, el sistema de salud hace agua, la educación está para llorar y las carreteras están tan llenas de baches que ya no cabe otro más.

“HOY viernes nuestro Diario Página 24 Zacatecas publica dos accidentes en la carretera 54: el incendio y explosión de una pipa cargada de gas y la volcadura de un camión que transportaba reses, lo que ocasionó la muerte de varias de ellas, pero ¿cuántas vidas humanas se han perdido a causa del más estado de esa y otras carreteras, mismas que David prometió arreglar sin parar de trabajar un solo día?”.

-Y OTRA, don Roberto, ¿dónde está el billete destinado a la reparación de carreteras, que le hizo?-.

La Dra. Sheinbaum en Zacatecas

-ME GUSTARON mucho los discursos de la Dra. Claudia Sheinbaum Pardo, uno de ellos me pareció dirigido al autoritario y represor David Monreal:

“VAMOS -dijo- a traer paz y seguridad a Zacatecas y a todo México, no es un asunto de mano dura, no nos confundamos, porque el autoritarismo no lleva a ningún lado, más que a acabar con la democracia y con las libertades del pueblo, es un asunto de

Pasa a la Página 6 ▶



Fresnillo, Zacatecas



Loreto, Zacatecas

◀ **Viene de la Página 5**

justicia’.

“**YO CREO** que la próxima presidenta de México ya se dio cuenta del gacho comportamiento del David, quien además ordenó la golpiza a las mujeres feministas que conmemoraban el Día Internacional de la Mujer con plantón en Plaza de Armas, luego de haber efectuado una marcha pacífica.

“**LA GOLPIZA**, que incluyó a periodistas que hacían su trabajo informativo, se difundió en todo el mundo y manchó nuevamente el nombre de Zacatecas, entonces yo creo que ese “no nos confundamos, porque el autoritarismo no lleva a ningún lado, mas que a acabar con la democracia y con las libertades del pueblo, es un asunto de justicia”.

-**PUES ES** una frase que don David debe de suscribir de recibido, porque conlleva un reclamo y estoy segura de que ya la Dra. Sheinbaum está bien enterada del comportamiento del señor gobernador que raya en la tiranía-.

-**Y EN** la ineptitud, no sabe gobernar, él

creo que es él que debe ser servido, no el pueblo, ni siquiera se levanta temprano, como se lo ha dicho el propio ‘Monris’, su hermano mayor y a quien le debe la gubernatura-.

-**NO SÓLO** la gubernatura, toda su carrera política y su formación profesional; es el hermano consentido y constantemente apachado-.

La Presa Milpillas Será Realidad

“**LA DRA.** Sheinbaum se comprometió en Fresnillo a impulsar proyectos como la construcción de la presa Milpillas, obra que, dijo, es un eje crucial para fortalecer la transformación en Zacatecas y dar solución a la problemática del abasto de agua en la región:

‘**HAY** suficiente recurso para poder hacer la presa, y eso va a permitir que haya más agua para el campo y agua para el consumo humano’.

“**AHÍ** mismo, en el Minera., ante miles de fresnillenses, la candidata de Morena, PVEM y PT anunció el mejoramiento de las

carreteras y apoyo al campo, además de fortalecer la seguridad: sabemos como hacerlo, tenemos estrategia, vamos a colaborar.

En Guadalupe También se Echó a la Bolsa a la Gente

-**LA ÚLTIMA** cabecera municipal que visitó fue Guadalupe, y ahí, tal vez recordado a los homicidas Julio César Chávez Padilla, exalcalde de Guadalupe y su esposa María de Jesús Saldivar Gamboa, prófugos de la ley y la justicia, acusados de asesinar al abogado Raúl Calderón Samaniego, expresó:

‘**VAMOS A** apoyar a Zacatecas, tenemos una estrategia, que tiene que ver con atención a los jóvenes y al mismo tiempo con disminuir la impunidad en Zacatecas y en todo el país’.

“**Y CONTINUÓ:** ‘Los zacatecanos y zacatecanas le han dado mucho a la nación. Por eso, como dicen que Claudia ya es zacatecana, vamos a regresar a Zacatecas todo lo que le ha dado a la nación, la mejora de las carreteras, la presa Milpillas, para que haya agua para la alimentación y el consumo

humano y la seguridad.

‘**QUIERO DECIRLE** a todas las mujeres que no llevo sólo yo, llegamos todas, llevo con mis abuelas, nuestras abuelas, nuestras madres, con nuestras hijas y con nuestras nietas, que la transformación es generosa, que gobernamos para todos y para todas, pero que también es tiempo de mujeres y tiempo de transformación’.

“**QUE** mi Padre Dios me la cuide y proteja, necesitamos que la 4T llegue a Zacatecas, porque el de la ‘Nueva Gobernanza’, nos defraudó”.

-**MEJORAR** la seguridad, reparar carreteras, fortalecer el campo, la construcción de carreteras y combatir la impunidad, con eso tenemos para que lleguen las inversiones que tanta falta hacen-

-**ES BUENA** la señal esa de que ‘vamos a regresar a Zacatecas todo lo que le ha dado a la nación-.

-**BUENO**, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-

La ignorancia es el fentanilo ideológico de nuestra derecha

BENJAMÍN MOCTEZUMA LONGORIA

Nuestro presidente externó que Claudio X González se convirtió en el líder de la derecha; por su capacidad de someter y decidir por encima de los partidos que la representan (PRIANRD), por ser ideólogo de la campaña electoral de Xóchitl Gálvez, y por subordinar a los intelectuales tradicionales y orgánicos de las fuerzas retrógradas; Aguilar Camín y Enrique Krauze.

El presidente acierta. Esa observación resulta fundamental para comprender la disputa política. Deja en claro por qué prefirieron a Xóchitl Gálvez como candidata que, en apariencia (en eso calcularon mal), es más mediática por su espontaneísmo y ocurrencias por encima de una política probada, organizada, planeadora, de proposiciones estratégicas como Beatriz Paredes.

Las posturas ideológica-políticas y conducta de Claudio X González, y de todos los que representa (extranjeros y nacionales) se origina del voraz apetito económico, de la necesidad de recuperar medios que les permitieron no entregar impuestos a la hacienda pública, retomar las fuentes succionadoras de recursos públicos, de los que ellos no contribuían y tener de su lado a una clase política, especialmente los órganos judiciales, para desposeer a las clases sociales débiles.

Por eso, transpiran prácticas ideológicas y políticas de un exacerbado clasismo y discriminación. El uso de epítetos como el de "chairo" trasparenta la intención de agredir con burla y mofa a quienes pensamos y actuamos diferente. Es la ventana que permite ver el grado de frustración, odio, rencor, sed de venganza, prepotencia y la falsa apreciación de que son seres superiores a los demás.

Así entiendo los berrinches y las expresiones altisonantes ya inocultables de personajes que pasaban por "honorables" y "educados". Se les podía mencionar como ejemplos de superación personal a Claudio X González, Salinas Pliego, Martín Moreno, Carlos Alzarakí, Aguilar Camín, Beatriz Pagés, Javier Lozano, Jorge Castañeda y ahora a Juan Pablo hijo de la candidata "indígena" Xóchitl, persona mayor de edad, responsable de un cargo político electoral del PRIANRD enfocado a los jóvenes, todos ellos mostrando su auténtica personalidad social, política, ideológica, psicológica alejada del interés por el bien común, del interés nacional, sólo velando por la intención de acrecentar sus riquezas, aunque haya que pasar por encima de las leyes y demás ciudadanos.

La derecha corrupta y su herramienta de política-electoral (PAN-PRI-PRD) no

pueden revelarnos sus intenciones. Nos mienten. Decir la verdad sería:

Pretenden un gobierno que les permita no entregar a la hacienda pública los impuestos que nos cobran a los consumidores y dejarlos para ellos por la vía del robo oficializado (65 mil millones de pesos, solo en el caso de Salinas Pliego, mucho más que todo el presupuesto de un año para Zacatecas).

Pretenden que el gobierno les entregue servicios públicos a los cuales puedan exprimirles riqueza, como la CFE, PEMEX, IMSS, ISSSTE, SEP, proceso que ya antes hicieron al recibir a precio de quiebra y remate a TELMEX, FERTIMEX, ANAGSA, BANRURAL, FERROMEX, PRONASE, Altos Hornos de México, Minas como Cananea, CONASUPO, IMEVISION (hoy TVAZTECA) incluso cárceles, pues ya tenían varios en su poder, la venta de medicinas, con el argumento de que todo lo que administra el gobierno quiebra, etc.

Que baje el salario real, para disminuir los costos de producción, el salario alcanzaría para menos; retirar los programas sociales para redireccionar miles de millones de pesos al "rescate" de empresas, subsidiar a otras o inyectarle dinero fresco y directo con el pretexto de la innovación tecnológica, como lo hacían desde el CONACYT. El espacio se me agota. Resumen: procuran que el gobierno les entregue todo lo que produzca riqueza, que de lo que llega a la hacienda pública se presupueste para ellos. Eso significaría sacrificar a los más pobres. Pero no lo pueden decir. Algunas veces claman: "a trabajar huevones". Como eso no les da votos, piden que el INE asegure que "gane quien gane los programas sociales no se retiren". Sabemos que ellos votaron en contra y que siendo mayoría los quitarían del presupuesto.

Queda muy claro. La campaña de la derecha está basada en el ataque, en que todo está mal (¿entonces por qué dicen que defienden los programas sociales?), pero también en la mentira, en montajes escandalosos en contra del actual gobierno.

El gobierno de AMLO hizo más obras de infraestructura que los 6 gobiernos anteriores, y esas van a impactar mucho en la economía mexicana, pero dicen que no sirven, que es dinero que se tiró a la basura. Y es muy simple: la derecha ha hecho de la mentira, la difamación y la ignorancia el fentanilo ideológico y político del que se retroalimentan. Y, como todas las drogas (en este caso ideológico-políticas) tiene consumidores y quienes la distribuyan. Así, la enajenación se vuelve una nueva forma de miseria: les arrebató la capacidad de pensar en sí y para sí. ■

En Zacatecas, elegir entre los intereses de unos cuantos

RICARDO ARTEAGA ANAYA

El proceso de selección de la hoy candidata a la Presidencia de la República, Claudia Sheinbaum, contrastó con el de la selección de la candidata de la derecha, Xóchitl Galvez, mientras en la alianza de los partidos de la 4T se realizó una encuesta principal y diversas espejo propuestas por cada una de los aspirantes, en el proyecto de la derecha se fueron desechando perfiles según los intereses de las cúpulas de los partidos del prián.

Una vez electas las candidatas presidenciales, se esperaba un proceso similar o al menos transparente hacia abajo, la posibilidad de ofrecer candidaturas emanadas de movimientos sociales e incluso emanados por la voluntad popular se esfumó cuando no fueron publicados las candidaturas aceptadas.

Debe comprenderse el hecho de que en política, la capacidad de lograr acuerdos y consensos puede determinar la fortaleza o la debilidad de un proyecto político, así mismo de un partido político o de una alianza electoral entre varios, de ahí que pudiese evitarse la aplicación de encuestas al lograr un consenso entre los diversos actores y grupos políticos para que todos se encuentren representados y todos puedan ofertar su proyecto de gobierno o legislativo a todos los zacatecanos, sin embargo, esta posibilidad se esfuma cuando en lugar de consolidar alianzas electorales a la par de las nacionales, se opta por romperlas y además hacer nula la posibilidad de recomponerla al desplazar a quienes representan a las demás fuerzas.

Nuestro Estado ha padecido durante décadas a una clase política que ha sido incapaz de consolidar proyectos políticos, de gobierno e ideológicos porque han antepuesto a ello, la ambición de trascender gobiernos estatales al apoderarse de partidos políticos para desde ahí, imponer a sus cercanos, amigos, familiares y serviles, a quienes aseguran la continuidad de su poderío político trasexenal desde diversos encargos, ya sea desde el Congreso Local, Ayuntamiento o diversos encargos en las administraciones municipales y Estatal.

La ambición de los grupos políticos ha encapsulado a Zaca-

tecas en su conflicto por mantener y por hacerse del poder, unos lo pierden y otros lo obtienen, incluso dentro de los mismos partidos políticos, los zacatecanos hemos sido testigos de estas afrentas entre grupos por hacerse del poder definiendo candidaturas en las diversas alianzas electorales o partidos políticos, perdiendo la posibilidad de consolidar proyectos colectivos rumbo a los procesos venideros, delimitando su visión a fortalecer al grupo propio para fortalecer la ambición personal.

Los Zacatecanos, a nivel nacional, es decir, para la Presidencia de la República, para el senado y para las diputaciones federales, podemos elegir entre dos visiones distintas de país, por un lado el de la 4T que busca consolidar y profundizar los grandes cambios que comenzó e impulsó López Obrador, cambios pensados en los más pobres y que beneficiar a todos, incluso a los más ricos, y por el otro lado, la continuidad de una visión de país en la que lo público sirve sólo y específicamente para enriquecerse unos cuantos, pero en lo local, no tenemos dicha oportunidad de elegir entre dos visiones distintas, los líderes partidistas y políticos en los mismos, se dedicaron a pelearse por las candidaturas para ofrecérselas a familiares, amigos, esposos y esposas y entre serviles a sus intereses y sus propias causas.

Con sus honrosas excepciones, los zacatecanos, este próximo 2 de junio, a nivel local tendremos que elegir entre el proyecto personal de unos cuantos, entre candidaturas que no ofrecen más allá de críticas insulsas y proyectos vacíos que apuestan a lo electorero en lugar de prometer una nueva forma de administrar nuestros recursos, de ofrecer servicios públicos dignos y de propuestas que busquen dignificar la vida en nuestros municipios y nuestro Estado, entre proyectos legislativos que cambien nuestra realidad.

Triste la realidad electoral y política en Zacatecas, consecuencia de un sistema de partidos en el que el que dirige a los institutos políticos busca a como de lugar servir a intereses de quienes los llevaron a dicho encargo y lograr la pluri 1 a como de lugar. Pronto, los zacatecanos debemos hacer algo al respecto. ■

▷ RAYUELA

Sin un sistema de medios plural, las democracias no están completas.

LA ENREDADERA



MARICARMEN SALINAS LLEGA MOVIENDO LAS AGUAS.

Con la llegada de **MARICARMEN SALINAS** a la Secretaría de Educación, los movimientos administrativos podrían antojarse naturales, sin embargo, no significa que deban ser necesarios. Aun así, esta misma semana se dio el primer cambio: la subsecretaria de Educación Media **GIZEL LLAMAS** fue enviada al IZEA, donde estaba **SAÚL CORDERO BECERRIL**, quien se fue de candidato. Al parecer, **GIZEL** estuvo haciendo buen trabajo, pese a los múltiples brotes de inconformidad que hubo en distintos planteles educativos. La experiencia que agarró como coordinadora de las Becas Benito Juárez, en la delegación de los Programas del Desarrollo, mucho la ayudó y le ayudará ahora que está en el sistema de educación para los adultos que, dicho sea de paso, es una dependencia que ha estado navegando de muertito porque ni da señales de vida.



EN FRESNILLO SIGUE LATENTE EL PARO.

Ya nomás les queda este fin de semana a los alumnos del Tecnológico de Fresnillo para descansar en estas vacaciones, porque volviendo retomarán el paro que empezaron desde febrero, ante la falta de diálogo con el director **FRANCISCO JAVIER DE ÁVILA GONZÁLEZ** y cualquier otro funcionario de la Secretaría de Educación -incluida **GISEL LLAMAS** en su momento- y que, en pocas palabras, nadie fue capaz de resolver. Pue'que los jóvenes tengan planteamientos complicados de cumplirles, pero el chiste es que nadie ha hecho

contrapropuestas que convengan a los jóvenes de retirar el paro y volver a clases con normalidad. El semestre avanza y tienen los exámenes en puerta, pero sin clases, a ver cómo recuperan el tiempo perdido para tratar de terminar a tiempo... aunque está en chino.

MANUEL IBARRA PODRÍA LLEGAR A LA SUBSECRETARÍA.

Como premio de consolación, **MANUEL IBARRA SANTOS** podría llegar a la Subsecretaría de Educación Media Superior. Es un área que conoce muy bien y no de ahora, sino de hace varios sexenios, pues ya estuvo como titular, amén de los estudios académicos que ha hecho. Y digo premio de consolación porque desde la campaña del 2021 se puso en el escritorio su nombramiento como secretario de Educación o, al menos, coordinador de Comunicación Social, pero con los compromisos e imposiciones que suelen darse al inicio de los sexenios, no fue posible. Le dieron la responsabilidad en la Subsecretaría de Prevención del Delito y también tuvo para el cargo pero, sin duda, su perfil es el educativo. De llegar ahí será un buen acierto.

OTRAS SUBSECRETARÍAS, SIN TITULAR.

Otras áreas que, al parecer están acéfalas, son las subsecretarías de Turismo, las que encabezaban **TETÉ INGUANZO** y **ESTHER ORALIA FELIX**. La primera, continuó su vida como empresario hotelera después del cáliz que se dio en la administración pública y ya que vio que no era la suya regresó a lo que si le deja. **ESTHER** se dio sus paseadas como promotora de los pueblos mágicos y ahora está en la legislatura local como defensora de los proyectos de la 4T pero, de ninguna de las dos se ha sabido un nombramiento, al menos no oficialmente...



**ALEJANDRO
BRAVO PÉREZ***

Un hombre libre

“Estamos condenados a ser libres”

Cuando hablamos de una Libertad desde la Mirada Existencial, lo hacemos como una libertad absoluta en el sentido en que con cada acto, se es siempre auténtico y original. Porque no depende del motivo que se elija, ni si está ligado al pasado, sino que se justifica en proyección a lo que cada hombre hace de sí mismo hacia el futuro.

El acto de la existencia, brota a cada instante. Prácticamente nacemos premiados de libertad, de posibilidades, pero al mismo tiempo, somos los únicos responsables que anulan y renuncian a todas ellas. Somos creadores y destructores de nuestro propio destino.

Las normas sociales, culturales y creencias con las que nos han educado, no tiene cabida en un hombre libre, porque esté norma para sí mismo, es él mismo quien crea sus propios valores, pero en palabras de Sartre (Filósofo Existencial): “estos tienen un límite y terminan donde inicia la libertad del otro”. Ningún valor justifica pisar y pasar sobre el otro.

Para Sartre, “estamos condenados a ser libres”

¿Y qué es lo que esto significa? que no podemos privarnos de modo alguno tener que elegir y mucho menos de renunciar, no le corresponde a nin-

gún otro, ni a ningún poder superior, más que a uno mismo. En nuestras manos yace el poder de hacer uso de nuestra propia libertad para tener que apropiarnos o no de una elección. Porque se nos ha dado, y aún aunque alguien diga, que no quiere elegir, es en el acto mismo, de no querer hacerlo, que ya está eligiendo “no querer elegir”.

Para Sartre, el hombre no es creación de su pasado, claro que hay una historia y cúmulo de decisiones, pero esto no lo define, sí, lo que decide en el acto. Por eso se origina de la nada, y es proyectado hacia futuro. Para Sartre, “no somos lo que han hecho de nosotros, somos lo que elegimos ser, con lo que han hecho de nosotros”. Por ende el hombre se origina de la nada, porque es libre y único de entre toda la multitud humana.

La libertad de las que nos plantea Sartre, no es positiva ni creadora, por el contrario, es destructora, porque al tomar una decisión, abre paso a un camino, pero destruye y orilla infinitas posibilidades que se quedaron detrás de la espalda de quien tiene que continuar por ese camino.

Por eso es angustiante tener que decidir, porque en todo ese camino repleto de diferentes direcciones para tomar un rumbo, el mismo camino se

angosta más y más, hasta dar la sensación de sentirse ahogado.

La Angustia-Existencial está presente cuando desde la propia libertad se debe tomar una elección, porque al tomar una única posibilidad, se deberán de orillar y declinar muchas más. Y el hombre común, lo quiere todo, lo desea todo, ¡quiere ser dueño de todo!, el hombre libre del que nos plantea Sartre, por otro lado, es muy humano, porque no solo se angustia, se construye así mismo con cada nuevo acto de elección y renuncia.

Se va perder de muchas posibilidades, pero no vive, ni habita en ellas, no se pregunta, no se justifica, no se imagina cómo habrá sido esos otros caminos a los que él renunció, él sólo habita, existe, en la posibilidad que toma en cada nuevo acto.

Mi nombre es Alex Bravo y cuento con la formación como Terapeuta Existencial y solo quiero compartirtte, que sí en un momento, sientes que algo no va bien y que frente a lo que sea que estés sintiendo, no estás sola, no estás solo. Ya sea a distancia o de manera presencial, estoy con la mejor disposición de escucharte y leerte.

Hasta la próxima.

*Terapeuta Existencial
Correo: cypesc@gmail.com